

**MUJERES EN SU LUGAR**

# Borran a Díaz Ordaz en las calles de CdMx

A 15 kilómetros del Centro Histórico y a 40 minutos del Metro Tacubaya, con dirección al poniente se ubica una de las 10 calles chilangas que llevan el nombre de Gustavo Díaz Ordaz, en honor al expresidente mexicano que gobernó de 1964 a 1970. Esta avenida existe desde hace casi 50 años, mide casi dos kilómetros y atraviesa alrededor de 20 cuadras de la colonia Presidentes, en la alcaldía Álvaro Obregón. Es una de las candidatas para ser renombradas, pues el gobierno de la Ciudad de México planea eliminar la nomenclatura del expresidente y sustituirla con el nombre de mujeres destacadas. **Pág. 16**

**RENOMBRARÁN LAS CALLES DONDE APARECE**

# La ciudad quiere olvidar a Díaz Ordaz

DANA ESTRADA, MANUEL COSME Y GLORIA LÓPEZ

Los capitalinos que viven en las calles con el nombre del exmandatario desconocen el proyecto para borrarlo de las placas, pero están de acuerdo con ese ajuste que hará el gobierno

A 15 kilómetros del Centro Histórico y a 40 minutos del metro Tacubaya, con dirección al poniente se ubica una de las 10 calles chilangas que llevan el nombre de Gustavo Díaz Ordaz, en honor al expresidente mexicano que gobernó de 1964 a 1970.

Esta avenida existe desde hace casi 50 años, mide casi dos kilómetros y atraviesa alrededor de 20 cuadras de la colonia Presidentes, en la alcaldía Álva-

ro Obregón. Es una de las candidatas para ser renombradas, pues el gobierno de la Ciudad de México planea eliminar la nomenclatura del expresidente y sustituirla con el nombre de mujeres destacadas en la historia.

Luis Santillan, de 75 años de edad, llegó a vivir en esta calle en la década de los 70, luego de invertir sus ahorros como trabajador público del gobierno de Díaz Ordaz.



“Esta calle, como todas, era de tierra. No pasaban los carros, ni camiones, sino vacas y burros. No había casas, puras magueyeras. Era muy tranquila, pero también lejos de todo”, recuerda Luis, quien fue criado por sus abuelos y traído desde Michoacán a la ciudad, cuando aún era niño.

Sin embargo, Luis desconoce que pronto el gobierno de la CDMX puede cambiarle el nombre a esta calle, pues Díaz Ordaz es considerado no grato para la historia nacional. “Estaremos hon-

rando la memoria de las heroínas renombrando calles y avenidas que hoy llevan los nombres de hombres que no representan principios de libertad y derechos de nuestra ciudad”, ha defendido el gobierno capitalino.

El secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Inti Muñoz, explicó que iniciarán los procedimientos técnicos y jurídicos para que el nombre de Gustavo Díaz Ordaz, quien fue el más importante represor del Movimiento Estudiantil en 1968, sea retirado de las calles de la ciudad.

“No nos han venido a decir algo. Hace no mucho, no recuerdo hace cuanto, pero la alcaldía puso los metales del nombre de la calle” dice Luis.

A lo largo de la calle se repite al menos 20 veces el nombre de Gustavo Díaz Ordaz, entre las placas casi nuevas que colocó

la demarcación y las placas que los vecinos han colocado a las afueras de sus viviendas, indicando su dirección.

“No sabría decir si es bueno o malo que le cambien el nombre. Yo tengo buenos y malos recuerdos de ese presidente porque me tocó trabajar en el gobierno cuando él estaba”, cuenta Luis.

Remedios, quien tiene un local de ropa en la avenida, y que ha vivido en la colonia Presidentes desde hace 40 años, piensa que si Díaz Ordaz es un mal nombre, tener el nombre de la primera mujer presidenta de México es una buena idea.

“No sabía que le van a cambiar el nombre, pero está bien, porque fue un hombre malo. Si le van a poner el nombre de una mujer, que sea el de Claudia Sheinbaum, porque el de la lista no conozco a ninguna, y quedaría bien porque la colonia se llama Presidentes”, dijo Remedios.

La avenida Díaz Ordaz es muy transitada todo el día, pasan camiones de la ruta 46 que van a Tacubaya, camiones de carga y muchos automóviles privados. Los vecinos comentan que además de un nombre nuevo necesitan mantenimiento a las pocas

áreas verdes que tienen, más iluminación, seguridad y trabajo de bacheo.

Al otro extremo de la Ciudad de México existe otra calle Díaz Ordaz que también está en una colonia Presidentes (de México), pero esta le pertenece a la alcaldía Iztapalapa. Mide poco más de medio kilómetro.

La familia de Adolfo Lara llegó a vivir a la calle Gustavo Díaz Ordaz hace 46 años, cuando prácticamente no había nada, todavía estaba una que otra milpa y ahora ya la urbanizaron completamente. La calle va desde el cruce con Anastasio Bustamante, pero se tuerce y termina hasta Jesús Garibay, donde ya es la colonia Consejo Agrarista Mexicano. La componen siete cuadras y una parte está a espaldas del mercado Presidentes de México.

Frente a esa plaza está la casa de la familia Lara. ¿Qué les representa Díaz Ordaz? Adolfo responde que fue prácticamente un dictador porque en 1968 no dejó que se expresaran los estudiantes.



Admitió no saber de la intención de las autoridades por cambiarle el nombre a la calle donde vive y consideró que muchas de las personas que radican en ella posiblemente no estarían de acuerdo con esa decisión. Entre los nombres de mujeres ilustres que se barajan para el cambio de nomenclatura reconoció el de la escritora Rosario Castellanos.

La calle es prácticamente residencial, con excepción del mercado, hay uno que otro comercio, como misceláneas, verdulerías, purificadoras de agua y vulcanizadoras, una de ellas es la del señor Fortino Cortés, quien tiene 43 años viviendo en la zona.

Fortino ignora hasta el momento la intención del Gobierno de la Ciudad de México de cambiarle el nombre a esa calle, pero él sí estaría de acuerdo en eso. "Yo no viví esa época de la represión, pero los que vivieron esa época, algunos son amigos, y me comentan lo duro que fue para ellos el vivir en esa época", agregó el residente de Gustavo Díaz Ordaz.

Leona Vicario y Josefa Ortiz son los nombres que reconoció dentro de la lista que tiene el gobierno para el cambio.

### **FORTINO CORTÉS**

HABITANTE DE IZTAPALAPA

*Yo no viví esa época de la represión, pero los que vivieron esa época, algunos son amigos, y me comentan lo duro que fue para ellos el vivir en esa época*

### **REMEDIOS**

HABITANTE DE ÁLVARO OBREGÓN

*"No sabía que le van a cambiar el nombre, pero está bien porque fue un hombre malo. Si le van a poner el nombre de una mujer, que sea el de Sheinbaum"*

## **CAMBIO**

**RITA GUERRERO,**  
Remedios Varo y  
Elvira Carrillo Puerto  
son algunos de los  
nombres que  
sustituirán al de Díaz  
Ordaz en las calles

## **¿DÓNDE ESTÁ EL EXPRESIDENTE?**

**ESTAS COLONIAS** tienen una calle que lleva su nombre:

- **Colonia Santa Bárbara**, en Azcapotzalco. Mide 47 metros
- **Colonia Loma La Palma**, en Gustavo A. Madero. Mide 195 metros
- **Colonia Santa Bárbara**, en Azcapotzalco. Mide 47 metros
- **Colonia Presidentes**, en Álvaro Obregón. Mide 1.5 kilómetros
- **Colonia Barrio Norte**, en Álvaro Obregón. Mide 573 metros
- **Colonias Jalapa y Jalalpa Tepito**, en Álvaro Obregón. Mide 1.4 kilómetros
- **Colonia Presidentes de México**, en Iztapalapa. Mide 671 metros
- **Colonia Guadalupe del Moral**, en Iztapalapa. Mide 205 metros
- **Colonia Adolfo López Mateos**, en Venustiano Carranza. Mide 374 metros
- **Colonia San Juan Moyotepec**, en Xochimilco. Mide 67 metros



DANA ESTRADA



**El primer** desaparecido registrado tapa a Ordaz

ROMINA SOLÍS



**Hay algunas** placas que llevan su nombre, pero están retorcidas y en el olvido



ROMINA SOLÍS



**A un lado** del paradero del Metro Pantitlán existe, desde hace más de 30 años, la pequeña calle de nombre Gustavo Díaz Ordaz

